



# EL VINALAPO.

POLÍTICA, ARTES, NOTICIAS, INTERESES MATERIALES.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Corredera, 28. Administracion —Comunicados á precios convencionales — Se publica los domingos

Director-Propietario:

DON ILDEFONSO SANSANO BUYOLO.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Elche, un mes . . . . . 0,50 pesetas  
Fuera, un trimestre . . . . . 1,75  
Número suelto . . . . . 0,15

## UN SUEÑO FILOSÓFICO.

Cuando tanto se estudia y se trabaja tanto por comprender, siquiera sea de vaga ó inde terminada manera, ese principio que encierra nuestra personalidad; esa causa inmateral y permanente, constantemente activa, nunca visible y siempre bajo su influencia, el espíritu, en fin; bien merece fijar la atención del hombre pensador un fenómeno de la vida que diariamente se repite y que con detenimiento observado, tal vez arrojará mucha luz sobre una cuestión que la humanidad entera ha tratado en vano de esclarecer con la profundidad debida.

No se crea, sin embargo, que el autor de estas líneas pretenda levantar el misterioso velo que oculta toda una vida entera, la vida del espíritu, de ninguna manera, nada mas lejos de su ánimo, pues únicamente aspira á que se dirijan las miradas hacia un punto lleno de brumas y oscuridad, con el objeto de que la vista del sábio disipe tan opacas nieblas, para recrearnos despues en la contemplacion de un horizonte sin limites y admirar un cielo limpio de toda mancha.

Los sueños han sido siempre, hasta el presente, poco observados, por mas que se hayan vertido acerca de ellos las mas peregrinas opiniones. Yo, sin embargo, que guardo la mia para mejor ocasion, me limitare tan solo á relatar uno de los infinitos que han agitado mi dormido cerebro.

Servian las tres de la madrugada de una de las últimas noches del pasado Enero y todavia encontrábame despierto, por hallarse fijo mi pensamiento en este principio de todas las filosofias espiritualistas: *El espíritu se halla fuera del tiempo y del espacio.* Cansado de las profundas cavilaciones que el espesado principio sugiriera en mi, empecé á sentir un dulce bienestar, un abatimiento de las fuerzas físicas, y una inmovilidad que tenia algo de voluptuosa; luego perdí la nocion del sitio que ocupaba y el cuerpo dejó de hacerme sentir su peso; me habia dormido.

Poco á poco fuere achicando y empequeñeciendo la forma de mi persona y ensanchándose gradualmente el espacio que me rodeaba. ¡Estrañó contraste! Cuando la forma de mi sér llegó á confundirse con la molécula, cuando sobrepusó al átomo en pequenez, me encontré sin saber cómo en todos los limites del tiempo y del espacio, esto es, abarcaba los tiempos todos y todos los espacios. ¡Cuántas reflexiones se agolparon no sé si á mi mente ó á mi espíritu en aquel momento! ¿Es decir, que el espíritu del hombre es infinito y dispuesto de tal modo que no puede manifestarse sino es por el intermedio del cuerpo? ¿Será que Dios ha querido darnos un infinito esencia y obligarnos á que nos manifestemos de una manera finita? ¿Será el hombre, en fin, un sér infinito que se manifiesta finitamente? Pero ¿por qué causa me son en este momento presentes todos los tiempos?

El tiempo es el movimiento engendrado por la sucesion. Cada sér tiene su tiempo propio; yo, en el estado en que me hallo, ¿estoy fuera de todo cambio, de toda variacion, vivo en la eternidad, en la inmutabilidad, en la inaccion ó en la actividad infinita? ¿Será que existo solo con la parte eterna de mi sér, con lo inmutable nada más? No me comprendo, y sin embargo, nunca las ideas se han presentado con tal claridad á mi mente, porque las veo y las toco y veo lo que quiero. Nada me es inferior y me hallo en todas partes, creo estar separado del Universo y el Universo lo veo en mí. ¡Qué hermosa vida, la vida del infinito, sentirse mas grande que el espacio y tan duradero como la eternidad! ¡Qué bello ideal, aquel que tiene un mismo tiempo para el deseo y su realizacion y es dueño además de una personalidad incommensurable!

Poseer la causa y el efecto y engendrar por la voluntad la primera para completar el segundo y esto simultáneo y dentro de mí. ¡Oh! ¡sublime estado! Me siento en la tierra y en los cielos, en los astros y en el eter, en el caos y en los esplendores de la vida, contemplo el primer momento y el último de los siglos, veo la inmutabilidad de la ley y los efectos de su impulso, la permanencia de lo absoluto y lo contingente del relativo, estension ó intencion, os habeis confundido para hacer brotar de vuestra dualidad una expresion mas alta que ámbas, el yo absoluto ó infinito.

¡Cuánta maravilla! Veo trazada con caracteres de fuego la historia de todos los mundos; desde el instante mismo en que una voluntad soberana imprimiera al átomo un movimiento circular, hasta que luciera convertido en un sol esplendoroso, vertiendo torrentes de luz y vida sobre opacos planetas, que acaso el tiempo haga en su dia brillar como á reyes de un sistema. ¡Ah! Dios no quiere que los tiempos se pierdan y por eso quedan en la inmutable region del pensamiento puro todas las fases de la vida de los universos, estela luminosa que hará participar un dia á los seres de la plenitud de la creacion.

Si, el espíritu humano es la totalidad del pensamiento de Dios encarnado en un sér: la Providencia al arrojar á la vida su obra mas perfecta, el hombre, no podía, sino faltando á su grandeza, darle por herencia el infinito, puesto que el pensamiento humano es el primer albor de tan gigantesca promesa. Dios se manifiesta siempre de una manera completa, siendo su primera revelacion la naturaleza; la segunda el pensamiento; la tercera la conciencia y la razon, el yo, en fin, en toda su fatal indivisibilidad. Dios habla siempre el lenguaje del infinito, por eso en todas partes se oye su nombre y por eso tambien cuando se apresta á subir al Gólgota, sube por todas, por los que han sido y los que serán. ¡Pobre humanidad, que impaciente luchas por llegar á tu destino definitivo! Cree, espera, dirige tus esfuerzos hacia el espíritu que es la causa de las causas; penetra en tu conciencia y lee,

que el porvenir está escrito en el fondo de tu sér; si, lee, que allí verás el misterioso lazo, la union indisoluble entre tu esencia y la esencia divina y comprenderás que tu destino es el destino del infinito.

Veo tus esfuerzos escritos con sangre sobre la áspera corteza de los mundos. Allá la mística choza del salvaje incendiada por el guerrero; acullá el suntuoso palacio del monarca, con sus cimientos de granito y sus muros de mármol, infundiendo pavor al magnate. Veo caminar á la tribu nómada, con pié desbudo, dejando tras sí su huella sangrienta, azotada por la tempestad, amedrentada por el trueno, desocha por el rayo, y á sus hijos surcar los espacios cabalgando en el huracán, á impulsos de aquel mismo rayo, que hoy gime encadenado á sus pies, y mas allá, mas allá... no nos comprenderéis.

Espera, espíritu humano, tiempo despliegue sus alas y que te cubran de cubra las brumosas ribenas del porvenir, pero ¿qué significa para ti, que te ve como una amenaza, emprender la conquista de todos los horizontes? ¿Por qué borrarse los primeros tiempos? Me encuentro en el centro de un círculo, cuya circunferencia va repliegándose en torno mio. ¡Adios, soles esplendorosos, gigantescos planetas, pálidas lunas, la barrera de espesas nieblas avanza absorbiendo en sí vuestros vivisimos destellos! ¡Poéticos y encantadores tiempos pastoriles, ya no os diviso; civilizaciones del porvenir, vuestras maravillas van á ocultarse, como el astro del dia al primer asomo de tempestad! ¡Ah! ¡La tierra! ¡Ya no distingo mas que mi pobre y diminuto planeta y apenas la historia de algunos años de mi vida! ¡La forma la forma humana! ¡Heme aquí hombre otra vez!

En aquel instante mismo abrid los ojos, y, merced á un rayo de sol que penetraba ya por la mal cerrada ventana, pude reconocer inmediatamente mi reducida estancia de cuatro metros cuadrados. ¿Que se hicieron aquellos horizontes sin limites? ¡Qué extraño sueño! ¡Ah, no los veo, pero mi pensamiento aun flota en el infinito! ¿Será que el espíritu se halle fuera del tiempo y del espacio? Sí, es indudable, y ahora comprendo perfectamente este principio de todas las filosofias espiritualistas.

MANUEL MARTINEZ.

## Los vinos y la industria.

Toda teoría exclusivista, es en mi concepto, insuficiente para resolver los graves y trascendentales problemas que la economía de las sociedades modernas y las condiciones del trabajo de nuestros tiempos, ofrecen al estudio y resolucio de los mas notables economistas.

Querer que España sea exclusivamente agrícola, y que al cultivo de la tierra se sacrifiquen todas las demás industrias, es tan absurdo como supo-



y el tercero en la ejecución contra los bienes inmuebles y recargo de 10 por 100.

El importe de recargo de primer grado corresponde a los recaudadores, y el de segundo y tercero a los comisionados ejecutores, constituyendo la única retribución de estos últimos.

Los recaudadores y comisionados deberán consignar siempre en los recibos talonarios el importe del recargo que cada deudor satisfaga.

En el mes de Agosto empezará en todas las provincias la cobranza del primer trimestre de las contribuciones territorial, subsidio y sal.

Hacemos nuestro el siguiente suelto de *La España Liberal*:

«Ha sido dispuesto de R. O. que los individuos de la Sociedad de San Vicente de Paul se hallen comprendidos en los beneficios de un artículo de la ley vigente de reclutamiento y reemplazo del ejército, el cual artículo exime del servicio militar á ciertas clases.

En tanto que, como frecuentemente sucede, puedan las leyes ser interpretadas, alteradas ó tergiversadas mediante el simple capricho de un Ministro, el respeto á lo mandado, y el prestigio de la ley serán un mito.

La sociedad de San Vicente de Paul está formada por individuos que no son eclesiásticos, que siguen todas las carreras del Estado, que se casan, que gozan de todos los beneficios de la ciudadanía, y que por lo tanto tienen todos los deberes del ciudadano.

De hoy en adelante, la Sociedad de San Vicente de Paul, será por obra y gracia del Sr. Pidal, una sociedad de seguros contra las quintas.

Las empresas de ferro-carriles despiden al maquinista que dá contra vapor.

¿Que debe hacer el país contra los Ministros que hacen otro tanto?

Dispénnoslos nuestros queridos colegas *El Progreso* de Alicante y *El Activo* de Villena si, contra nuestros propósitos, no contestamos hoy á las líneas que respetivamente nos han dedicado: la falta de espacio nos obliga á diferir unos días la respuesta, así como há ya dos números nos ha hecho retirar un largo suelto que dirigimos al semanario noveladense *El Tío Gabia*.

¡Pobre Sr. Perpiñan! ¿De qué le han servido sus desvelos por el bien de la población? ¿Qué ha ganado en la decidida campaña que emprendió contra los expendedores de pan que lo daban falto de peso; contra los que defraudaban al público en la plaza mercado; contra todo lo que se llamara abuso? Ahora, en pago á sus servicios, le han dado la licencia absoluta; y el que vino desempeñando importantes cargos en casi todos los Ayuntamientos que se sucedieron desde la revolución, ni hasta como elector figura hoy en las listas.

¡Pobre Sr. Perpiñan! Gratitud conservadora, se llama esta figura.

El último número de nuestro colega *El Marqués* de Orihuela, inserta el telegrama expedido en Elche á los señores directores de los periódicos de la provincia, y la afectuosa respuesta al mismo de su ilustrado director Sr. Moreno, haciendo constar que no contestó en el mismo día por ser de servicio limitado aquella estación telegráfica.

Anteayer, último día de Salve, el dueño del acreditado *Café de la Victoria*, obsequió á nuestro Director con un delicado ramillete de quesitos helados, que tanto en el conjunto como en el detalle, demuestran el esmero en el trabajo y el gusto que presidió á su confección.

Agradecemos en lo que vale la atención de que hemos sido objeto, y nos complace sobremanera que nuestros paisanos se afanen para colocar nuestra población á la altura que se merece.

El *Café de la Victoria* es hoy uno de los establecimientos mejor montados de la provincia, y su propietario puede enorgullecerse de haber sido el primero que, durante todas las fiestas, ha podido servir á sus parroquianos sorbetes de fresa, melocoton, vainilla, etc., etc., razon por la cual su casa se ha visto en extremo concurrida.

No hemos sabido espresarnos bien, sin duda, para que nos entienda nuestro apreciable colega *La Unión Democrática*. Nosotros decíamos: «El Sr. Lopez y Campello figura en *El Globo* como redactor de noticias; ¿cómo, siendo así, se llama partidario de Ruiz Zorrilla? Esto es lo que no comprendemos, y lo que no acertamos á explicarnos, ni aún despues de bien leído el último suelto de *La Unión Democrática*».

Nosotros concedemos al Sr. Lopez y Campello ilustración, mérito, cultura, talento, amor al estudio, valía, todo cuanto quiera *La Unión Democrática*; pero ¿qué títulos puede exhibir para que le consideremos literato y literato distinguido? ¿cuántas obras literarias publicó? ¿en qué Ateneos, en qué certámenes figuró su nombre? ¿dónde y cuándo adquirió su reputación en el mundo de las letras?

Por lo demás, *EL VINALAPO* ni quiere bien ni quiere mal al Sr. Lopez y Campello, porque, hoy por hoy, ni para una cosa ni para otra, tiene motivo.

Se han acercado á nuestra redacción los cuatro señores que en el nuevo Ayuntamiento representan la oposición izquierdista, suplicándonos aclarar un concepto emitido en un suelto publicado en nuestro número anterior, en que se les atribuía el carácter de conservadores de pura raza.

Nos dicen que en las elecciones últimas apoyaron al Sr. Pacheco porque era el candidato del Di-

rectorio de su partido y porque le estiman verdaderamente liberal, y desean que se haga además la manifestación de que ellos nunca han sido conservadores, ni mucho menos de pura raza, siendo como son partidarios acérrimos de todos los principios consignados en la Constitución de 1869.

Si bien nosotros diferimos bastante del concepto que á los exponentes merece el Sr. Pacheco, porque no sabemos explicarnos que quien sea liberal solicite y obtenga el apoyo de Romero Robledo para derrotar á liberales tan caracterizados como nuestros queridos amigos los Sres. Arroyo y Maisonnave, no tenemos inconveniente en acceder al ruego que se nos hace, mayormente cuando nos consta el aboengo liberal de los demandantes.

En el Ayuntamiento están los cuatro señores recurrentes; allí pueden defender con entereza y energía los intereses de la libertad, que hoy mas que nunca necesita del concurso de todos sus hijos; y estén seguros que nosotros, que solo en la justicia queremos inspirar nuestras acciones, no hemos de escatimarles nuestro entusiasta aplauso, si como buenos desempeñan la honrosa misión que el pueblo les ha confiado.

Es ya un hecho que el Sr. Gomez ha cedido un trozo de su amábara para ensanche de la alameda que el Ayuntamiento proyecta construir en el camino de la estación, á cuyo fin se ha procedido á la demolición de la misma.

No podía esperarse otra cosa del patriotismo del Sr. Gomez, tratándose de una mejora pública de tanta importancia para nuestro país.

Parece que el Sr. Marqués de Escalambre y don Juan Martín Cortés se presentarán candidatos á diputados provinciales por este distrito en las próximas elecciones, que tendrán lugar en la primera quincena del mes de Setiembre.

No hay para qué añadir que serán los candidatos del gobierno.

Desistimos de hacer un exámen detenido de los sermones de la octava, como en un principio nos habíamos propuesto.

El silencio es muy elocuente.

Aunque, por tres reales órdenes, solo está prohibida en esta época la matanza del cerdo cuando se aestina á embutidos y á cecina, en atención á lo crítico de las circunstancias ha dispuesto el Sr. Alcalde que no se mate ni uno solo, ni aun para venderlo en el mismo día.

Aplaudimos esta medida cuya conveniencia ya nosotros habíamos indicado.

Alicante.—Imp. de A. Reus.

levantado y generoso tiene, pero ¿lo has pensado bien?

—Sí señor; únicamente me hace vacilar la idea de dejar abandonada á mi pobre madre. ¿Qué será de ella?

—No te preocupes por esto, excelente joven, replicó el eclesiástico; ten confianza en Dios, sé bueno, honrado y digno que Él no te abandonará. Arriesgada es tu empresa, difícil lo que te propones, pero ¿quién sabe? Por lo demás, yo necesito á mi lado una mujer como la buena María. Desde hoy será mi ama de llaves.

La virtuosa mujer besó la mano al cura regándole del llanto de la gratitud.

Antonio recibió la bendición del respetable pastor, estrechó contra su corazón á la que le dió el sér, reprimió las lágrimas que acudían á sus ojos y en un vapor cuyo capitán era pariente lejano suyo partió á nuestras Antillas.

novela de Eserich ó de Monseñor Bienvenido de los Miserables de Víctor Hugo; este buen señor apreciaba y distinguía mucho á Antonio.

Madre é hijo fueron á consultar con el digno sacerdote el proyecto del último.

—¿Dónde piensas ir? preguntó el anciano á Antonio.

—Donde fué Colon, donde van cruzando el océano los que buscan fortuna; á América, Padre Vicente. No soy ambicioso, en realizar lo bastante para atender con holgura á la subsistencia de mi madre, en rodearla de las comodidades de que no quiero carezca á la vejez, seré dichoso. Madre é hijo á la par se cubaban las lágrimas que humedecían sus párpados. Además, añadió el joven, he profetizado á Pedro el Rojo ser Alcalde y he de cumplir mi vaticinio.

El sacerdote se sonrió por esta última aspiración de Antonio, pero reprimido este primer impulso de bondadosa hilaridad, dijo: yo apruebo tu pensamiento por lo que de

### Perdonar nuestras deudas.

I.

Antonio Velez era un joven de diez y nueve años de edad y tan sumamente pobre, que el día que no ganaba su modesto jornal de albañil, no podía atender á su subsistencia y á la de su madre María Fuentes, pobre viuda de otro obrero que falleció á consecuencia de la caída de un andamio.

Madre é hijo vivían en una pequeña población de la provincia de A..., cuyo nombre no interesa á la relación de este verídico episodio.

Cumplió Antonio veinte años, y la pátria

# SECCION DE ANUNCIOS.

**LA ILUSTRACION IBERICA**  
 Semanario Científico, Literario y Artístico  
 ESCRITO POR LOS PRIMEROS LITERATOS  
 DE  
 ESPAÑA Y PORTUGAL.

**DIEZ Y SEIS** grandes páginas  
 y por lo ménos de  
 DIEZ A DOCE GRABADOS  
 semanales.

**DOS MAGNIFICOS REGALOS**  
 á los señores suscritores en el presente año.  
 En el día cuenta en la localidad con mas de  
**CIENTO TREINTA SUSCRICIONES**  
 los señores que deseen recibirla pueden diri-  
 girse á la Administración de Loterías, Plaza  
 Mayor, 12.

PRECIO DE CADA NÚMERO, 0'25 PESETAS.  
 Pídanse prospectos.

**COLEGIO**  
 DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA  
 DE  
**Nuestra Señora de la Asuncion,**  
 ESTABLECIDO EN LA CIUDAD DE ELCHE.

El Colegio cuenta con el suficiente número de profesores para que la enseñanza esté á la altura que la sociedad exige.

Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas, permanentes y externos.

Alumnos internos.—Manutencion, 150 pesetas al trimestre.—Idem medio-pensionistas, 100 idem.—Permanentes, 22'50 idem.

Estas cantidades se satisfacen por trimestres adelantados.

Alumnos externos.—Por una asignatura 7'50.—Dos idem, 12'50.—Tres idem, 15.

Los honorarios por asignaturas se pagan por mensualidades vencidas.

**Molino de vapor de San José**

En este establecimiento se necesita un oficial apto para el oficio y de intachable conducta, que haya prestado sus servicios en fabricas de harinas de igual clase.

Es condicion precisa para ser atendido, acompañar certificado ó carta de aptitud del dueño de la fabrica donde haya servido.

**Lecciones de Dibujo.**

Lineal y de figura.—Pedro Ibarra.—5, Fé-  
 ria, 5, ELCHE.

De seis á ocho de la noche.—Honorarios módicos.

# EL VINALAPÓ.

SEMANARIO DE POLÍTICA,  
 LITERATURA, ARTES, NOTICIAS É INTERESES MATERIALES.

Se publica todos los domingos

Administrador: **DON JUAN GUIZ SEQUEIRA.**

**Precios de suscripcion.**—En Elche, un mes, 0,50 pesetas.—Fuera, un trimestre, 1,75.  
 —Se suscribe en la Administración, Corredera, 28.—Números sueltos, 0,15 pesetas.  
 —Se venden en la Administración y en el estanco de D. Lorenzo Torres, plaza de la Constitución.—Comunicados á precios convencionales.

**Precio de los anuncios.**—Para los suscritores, convencionales. Para los que no lo sean, 0,15 pesetas cada línea, tipo 12.—Se admiten en la Administración, y en Alicante, en la de «El Graduador,» plaza del Progreso.  
 Pago siempre adelantado.

**TALLER**  
 DE HOJALATERÍA Y LATONERÍA  
 DE  
**Francisco Anton Pomares,**  
 SALVADOR, 16.

Se componen instrumentos de música por deteriorados que están, permanen lámparas y se colocan crucetas á domicilio.

En este establecimiento hállase un bonito surtido de lámparas, suspensiones y otros efectos de lampistería.

Se alquilan tinajas y baños de caderas, todo á precios reducidos.

**DON ANTONIO CHORRO**  
 SOMBRERERO  
 Calle del Salvador.—ELCHE

Se acaba de recibir un completo y variado surtido de chalinas y corbatas negras y de colores propias para la estación de verano. Igualmente tiene un buen acopio de sombreros y gorras de todas clases, gustos y precios, desde el infimo de 4 reales.

**GALERIA FOTOGRAFICA**

DE  
**JOSE PICO,**  
 calle Empedrada.—ELCHE.

Novedad, elegancia, buen gusto, economía. Especialidad en retratos de niños.

Hay de venta magnificas colecciones de vistas

**COLEGIO**  
 DE  
**LA CONCEPCION**

BAJO LA DIRECCION DE

**Dña Emilia Laborda Sorlan,**

PROFESORA SUPERIOR DE INSTRUCCION PRIMARIA.

Al establecerse en esta poblacion que será el día 1.º de Setiembre, solo aspira á cooperar á los deseos de muchas jóvenes que pueden perfeccionar su educacion en este Colegio donde se les ofrece las asignaturas que exige la enseñanza elemental y superior como son las siguientes:

Lectura.—Escritura.—Gramática.—Aritmética.—Doctrina Cristiana.—Historia Sagrada.—Geografía é Historia de España.—Economía é Higiene, etcétera.

**SECCION DE BORDADOS.**

Realce, oro y plata, felpillas, sedas, litografía ó lausi, red, tul, oriental, cañamazo, en cristal con cabello, pinturas y felpillas.

**SECCION DE FLORES.**

De tela, paja, plata y oro, badana y otros varios trabajos como frutas de colcho, objetos de papel picado y otros muchísimos que no es fácil enumerar.

Nota.—Se reciben desde niñas hasta señoritas, internas, pensionistas y medio pensionistas á precios sumamente económicos.

Las señoritas que deseen ver el establecimiento pueden pasar cuando gusten, pues reune las condiciones higiénicas y pedagógicas necesarias.

reclamó sus servicios; pero concurría en él la excepcion de hijo de viuda pobre, y se eximió del servicio militar.

Nuestro jóven había sido muy aprovechado en la escuela del pueblo, á la que asistió hasta la desgraciada muerte de su padre. El maestro solía exclamar:—¡Si este muchacho pudiera seguir una carrera, sería una notabilidad!

El caso es que Antonio era instruido, con relacion á lo poco que había estudiado.

Su estatura elevada, sus correctas formas, su fisonomía expresiva, su mirada inteligente, aunque un tanto vaga y contemplativa, su anchurosa frente, predisponían en favor de aquel jóven, y cualquier frenólogo hubiera descubierto en su cráneo el desarrollo del organismo de la ambicion. La tenía, en efecto.

Un día, disputando con Pedro el Rojo, otro jóven de su misma edad, hijo de un rico hacendado del lugar, sobre ciertas reformas que podrian introducirse en el ornato pú-

blico y en la policia municipal, dijo Antonio:—Si yo fuese alcalde, y lo seré, dispondría... El Rojo, montando en ira, no dejó que terminase la frase y contestó de una manera brusca... ¡Tú Alcalde!... ¡ni sereno! y volvió las espaldas dejando á Antonio petrificado.

Como este jóven estaba dotado de fuerzas materiales y morales superiores á todos los de aquel villorio, era objeto de la envidia de todos estos, y por tal causa fué victima de intrigas, de burlas y hasta de sarcasmos, acerca de su pobreza, que le mortificaron hasta el extremo de resolver abandonar aquella localidad.

Solo su madre le ligaba al país natal como abandonarla! La pobre mujer, jóven todavía, pues apenas contaba 22 años de edad, era honrada, hacendosa y muy inteligente en el manejo de una casa. Por aquel tiempo regia los destinos espirituales de la villa un anciano cura, modelo de virtud y de uncion católica, una especie de Padre Juan de la popular

El jóven entró como dependiente en una casa de comercio de la Habana.

Pasaron algunos años. El buen cura falleció, pobre sí, pero rodeado de las alabanzas y bendiciones del vecindario, que le adoraba.

Antonio supo la desgracia, que sintió extraordinariamente; y escribió á su madre asociándose á la profunda pena que le embargaba, señalándole una pension que recibió religiosamente por conducto del capitán del vapor, anunciándole que sus asuntos marchaban admirablemente y que no estaba muy lejano el día de la realizacion de su bello ideal.

Nuestro jóven se condujo con intachable honradéz en la casa de comercio. Su actividad, su inteligencia, su interés en los asuntos le hicieron acreedor de la confianza y es-